

**Rapport du groupe de travail**  
**« Couverture de l'actualité alémanique et tessinoise**  
**dans *Forum* et le journal de 19:30 »**

**Séance du 24 juin 2024**

**1. SYNTHESE DU RAPPORT**

Le travail d'évaluation de la couverture de l'actualité alémanique et tessinoise par la *RTS* représente un temps conséquent. Il permet de se rendre compte que les sujets actualités traités sont plus de l'ordre national plutôt que régional. Le traitement de sujets alémaniques ou tessinois est peu courant.

Des faits, comme des retours d'élections locales (communales tessinoises) ou politiques (nouvelle Constitution appenzelloise), ne sont pas traités par la *RTS*, tout comme des faits divers locaux.

Cette approche de traitement est bien comprise mais pourrait être améliorée. Mettant ainsi en avant la cohésion nationale.

De plus, elle n'est spécifique à la *RTS* car on remarque que tant *SRF* que *RSI* pratiquent de la même manière.

Rappelons aussi que le rapport est fait par des personnes intéressées, avides d'informations ou encore attentives et sensibles à l'actualité nationale. La question est de savoir quel est l'intérêt général du public romand pour l'actualité des régions alémanique et tessinoise ?

**2. CADRE DU RAPPORT**

**a) Mandat**

Couverture de l'actualité alémanique et tessinoise dans *Forum* et le journal de 19:30.

**b) Période de l'examen**

Les semaines du 15 avril au 21 avril, du 22 avril au 28 avril 2024 puis du 20 avril au 5 mai.

**c) Examens précédents**

Aucun.

**d) Membres du CP impliqués**

Jacques Cordonier, Eloïse De Coulon, Florence Siegrist, Jean-Philippe Terrier (rapporteur).

**e) Angle de l'étude (émissions considérées)**

Répartition des semaines entre les membres pour l'évaluation des émissions d'information *Forum* et 19:30 de la *RTS*.

Le suivi des actualités régionales alémaniques ou tessinoises se fait en parallèle.

### 3. **CADRE GENERAL**

#### a) **Résumé du mandat d'émission**

Non applicable.

#### b) **Horaire de diffusion, fréquence**

Non applicable.

#### c) **Ancienneté de l'émission**

Non applicable.

#### d) **Résultats d'audience**

Non applicable.

#### e) **Production / présentation**

Non applicable.

#### f) **Résumé des prolongements Internet**

Emissions en replay sur les sites de la RTS.

### 4. **CONTENU DE L'EMISSION**

#### a) **Pertinence des thèmes choisis**

- **Semaine du 15 au 21 avril**

Cette semaine a vu une actualité internationale très chargée car il y a eu des frappes iraniennes en Israël ainsi qu'une riposte israélienne quelques jours plus tard.

- **Lundi 15 avril**

*Forum* traite principalement sur les questions internationales en lien avec l'attaque iranienne. Le sujet des autres régions n'a pas été traité alors qu'il y a eu notamment des élections communales au Tessin tant sur le plan du renouvellement de l'exécutif que du législatif. Une élection communale a même été annulée pour irrégularités.

Le 19:30 a un seul élément qui pourrait être considéré comme une actualité provenant d'une autre région. C'est un reportage (2.08 min) qui traite d'une voiture solaire conçue par un habitant de Lucerne qui a fait halte en Romandie. Là toutefois le sujet est traité de manière plutôt romande puisque ce véhicule a été présenté à des élèves vaudois.

- **Mardi 16 avril**

*Forum* a un seul sujet traité en lien avec une autre région de Suisse : c'est celui des play-off de hockey qui voient s'affronter Lausanne et Zurich. L'accent est toutefois mis sur Lausanne et la façon dont ceci est vécu ici.

19:30 revient avec un reportage (1.53 min) consacré à un citoyen biennois. Il s'agit de Marco Sieber nouvel astronaute suisse. Mais ici on peut considérer qu'il s'agit plus d'un sujet national que d'actualité alémanique.

- **Mercredi 17 avril**

*Forum* n'a aucun sujet provenant d'une autre région que la Romandie. Ceci alors même par exemple qu'au Tessin les résultats des élections d'une deuxième commune ont été annulés pour cause d'irrégularités.

19:30 consacre un grand format (2.42 min) au phénomène de la radicalisation. Ce sujet part de l'arrestation de 3 Alémaniques arrêtés à Neuhausen. Il s'agit d'un sujet général sur la radicalisation des jeunes en Suisse qui prend pour exemple un cas survenu en Suisse alémanique. On y entend l'interview d'un psychologue du service d'application des peines de Zurich.

- Jeudi 18 avril

*Forum* n'a aucun sujet provenant d'une autre région que la Romandie ou de nature nationale. Y sont bien entendu évoqués les play-off de hockey entre Lausanne et Zurich. Toutefois, là encore, tout y est vu du seul point de vue de Lausanne.

Il en va de même du 19:30 alors que sur la RSI par exemple, on évoque l'affaire du Conseiller Norman Gobbi en raison de son accident de la route.

- Vendredi 19 avril

Ce jour-là Israël riposte et frappe l'Iran. *Forum* se consacre donc à une actualité politique internationale importante. De ce fait il n'y a pas de sujet provenant d'une autre région.

Il en va de même le soir pour le 19:30.

- Samedi 20 avril

*Forum* revient toujours sur l'actualité internationale qui prend toujours de l'importance. Le seul sujet qui concerne une autre région, ici la Suisse alémanique, est celui des play-off de hockey entre Zurich et Lausanne. Une fois encore ceci est traité du seul point de vue de Lausanne.

19:30 Présente un document de la SRF (1:49) sur la radicalisation des jeunes par le biais des réseaux sociaux et des jeux vidéo. Il s'agit d'un sujet d'une autre région mais qui là illustre une thématique nationale et non propre à une seule région de la Suisse.

Puis un sujet (2:32) traitant à Zurich de la prévention dans les écoles de l'antisémitisme. Ceci en lien avec l'attaque au couteau qui a eu lieu à Zurich sur une personne de confession juive. Là également il s'agit plutôt d'une problématique nationale.

- Dimanche 21 avril

*Forum* traite du passage à droite du Locle, des Etats-Unis qui débloquent des fonds pour l'Ukraine et du vote sur la Palestine qui a lieu à l'ONU. Il n'y a pas de sujet tessinois ou alémanique.

19:30 revient sur la menace terroriste en Suisse suite à l'attentat de Zurich. Ce thème est traité de manière nationale. Il n'y a pas de retour plus spécifique d'un canton alémanique.

- Semaine du 22 au 28 avril

- Lundi 22 avril

Seule « l'intronisation » de Marco Sieber comme astronaute, à Cologne, fait l'objet d'un reportage au 19:30 (1:46) donnant un regard sur une personnalité de l'autre communauté linguistique. Le *SRF-Tagesschau* (2:31) et *Echo der Zeit* (4:26) évoquent largement la rencontre à Bâle des ministres germanophones de l'intérieur (D,A,CH,Lux et Liechtenstein) sous l'angle de la problématique du contrôle instauré à la frontière allemande, la RTS n'en fait pas mention.

- Mardi 23 avril

*Forum* (1:50) et le 19:30 (1:56) traitent, en ouverture, du décès, par balle, d'une recrue à Bremgarten. Nous n'avons pas trouvé trace de cette information dans l'édition principale de *SRF-Tagesschau*, ni dans *10vor10* qui, par contre, reprend un reportage de la RTS sur le gel des vignes en Valais et à Genève (2:37).

La publication récente d'une statistique des villes suisses permet à *10vor10* de rendre compte de l'évolution de la répartition des langues parlées dans celles-ci en mettant en évidence que l'allemand perd globalement du terrain par rapport au français, notamment à Fribourg et Bienne. La RTS n'évoque pas cette publication.

- Mercredi 24 avril

L'Assemblée générale de l'UBS à Bâle est traitée assez logiquement comme une actualité nationale et fait l'ouverture des journaux télévisés de la RTS (12:45 1:51 et 19:30 5:46 avec un invité représentant ETHOS sur le plateau), de la SRF (2:28) et de RSI (2:56). Tous mettent l'accent sur le salaire de son CEO.

La séance extra-muros du Conseil fédéral à Aarau (2:25 au *SRF-Tagesschau*) ne retient pas l'attention de la RTS, il en va de même des critiques à la Banque cantonale des Grisons pour ses liens avec le Groupe Signa (*Echo der Zeit* 3 :44).

- Jeudi 25 avril  
Le 19:30 a effectué un travail de recherche et présente un reportage sur l'utilisation d'un logiciel développé à l'EPFZ (identifiée avec une vue du Rolex Learning Center de l'EPFL) utilisé par l'armée israélienne. La SRF reprendra cet élément à 10vor10 le lendemain (26.04.24).  
Il n'y a pas d'actualité concernant les autres parties de la Suisse à la RTS, par contre le SRF-Tagesschau donne un reportage sur le futur accélérateur du CERN en évoquant les résistances d'une partie de la population sur son tracé (2:42) et la RSI reprend le reportage de la RTS du 23 avril sur la problématique des résidences principales en camping, dans le Canton de Vaud.
- Vendredi 26 avril  
Le 19:30 informe que la recrue de Bremgarten est décédée par suicide (1:18), le RSI-Telegiornale fait de même (1:23). SRF ne traite cette question ni dans le Tagesschau, ni dans 10vor10, ni dans Echo der Zeit.
- Samedi 27 avril  
Le 19:30 s'intéresse activement à la Suisse alémanique avec la reprise d'un reportage de la SRF sur la plus grande centrale de production d'hydrogène dans les Grisons et un reportage propre sur le licenciement d'un enseignant à Pfäffikon (ZH). Le 12:45 reprend un reportage de la SRF sur le résultat des forages au dépôt de munitions de Mittholz (BE). Par contre rien sur l'alarme dans une usine chimique à Schweizerhalle, traitée par SRF et RSI. Forum, par l'entremise d'Anne Fournier, consacre 8 minutes à la production du Requiem de Mozart par Romeo Castellucci à Bâle, avec un intérêt marqué.
- Dimanche 28 avril  
Rien à signaler pour la RTS dans les autres parties du pays, même si la Landsgemeinde d'Appenzell qui accueillait le Gouvernement neuchâtelois et la Conseillère fédérale Baume-Schneider en hôtes d'honneur, a adopté une nouvelle constitution cantonale.
- **Semaine du 29 avril au 5 mai**
- Lundi 29 avril  
Forum revient avec un sujet sur les relations Vaud et Valais avec la 3ème correction du Rhône.  
Le 19:30 présente un sujet à la veille de la finale de hockey Zurich-Lausanne.
- Mardi 30 avril  
Forum fait une intervention en direct depuis Zurich pour la finale de hockey Zurich-Lausanne.
- Mercredi 1 mai  
Retour sur les manifestations du 1er mai en Suisse par Forum et le 19:30.  
Un sujet national pour Forum avec le rapport sur Xplain et la cyber-attaque contre la Confédération.  
Le 19:30 revient sur la défaite de Lausanne contre Zurich en hockey.
- Jeudi 2 mai  
Occupation des locaux de l'UNIL contre la guerre à Gaza couvert par Forum et le 19:30. Le sujet n'est pas traité par Tagesschau.  
Puis un sujet du 19:30 sur les propositions d'Albert Rösti pour l'introduction des trains directs Genève-Bâle.
- Vendredi 3 mai  
Pas de sujet hors Romandie.
- Samedi 4 mai  
Forum traite des sujets romands. En matière de sport on parle du match Stade Lausanne Ouchy contre Grasshopper.
- Dimanche 5 mai  
Sujet fédéral avec l'attaque informatique visant neufs parlementaires suisses pour Forum.  
Le 19:30 revient sur les relations entre les cliniques privées et les assureurs maladie.

Il est difficile de tirer des considérations générales sur une seule semaine si ce n'est en constatant, tout d'abord, – cela demanderait d'être approfondi - que la SRF consacre moins de sujets à l'actualité régionale de sa propre région que la RTS ne le fait pour les cantons romands. Ceci rend difficile l'exercice pour analyser ce qui aurait pu mériter d'être traité de l'autre côté de la frontière linguistique.

**b) Crédibilité**

De manière générale, on peut relever que les semaines évaluées sont marquées par une actualité internationale très importante. Pour le surplus il n'y a pas ou peu de sujets traitant d'une problématique de Suisse alémanique ou du Tessin. Cela aurait par exemple pu être fait en matière de hockey pour voir comment cette finale était perçue à Zurich par exemple.

Il est difficile de tirer des considérations générales sur une si courte période (voir annexe), si ce n'est en constatant, tout d'abord, (cela demanderait d'être approfondi) que la SRF consacre moins de sujets à l'actualité régionale de sa propre région que la RTS ne le fait pour les cantons romands. Ceci rend difficile l'exercice pour analyser ce qui aurait pu mériter d'être traité de l'autre côté de la frontière linguistique.

A première vue, les éléments mettant au centre des dimensions personnelles (mort d'une recrue, Marco Sieber, salaire du CEO UBS, création de Castelluci) retiennent davantage l'attention que des éléments économiques ou politiques plus structurels (nouvelle constitution d'Appenzell, frontière allemande).

Aucun fait divers ne fait l'objet d'un traitement direct par la RTS. On comprend que les sujets sont développés sous un angle et une vision plus nationale.

Certains événements pourraient toutefois faire l'objet d'un traitement par les émissions d'information quotidiennes. On parle là de sujet mentionné ci-dessous ou encore du marronnier qu'est la crémation du Böögg à Zurich, exceptionnellement annulée le 15 avril 2024.

Cette approche ou encore cet intérêt, ou pas, de la vie des autres régions nationales n'est pas unique à la RTS. Le constat apparaît identique tant envers SRF que RSI.

On observe également avec plaisir l'échange de productions entre les régions sans néanmoins percevoir toujours ce qui motive ces choix.

**c) Sens des responsabilités**

Le sens des responsabilités est bien pris en compte dans le travail journalistique.

**d) Conformité à la Charte RTS et aux règles de déontologie**

Oui. Mais à améliorer dans le cadre de la cohésion nationale.

**5. AUTRES REMARQUES**

La reprise de reportages produits par une autre région pourrait être développée donnant un regard moins distancié, même si parfois une mise en contexte d'un point de vue romand peut être nécessaire.

**6. RECOMMANDATIONS**

Développer les échanges de production entre les régions.  
Développer le traitement de sujets plus locaux.